

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO  
España . . . . .  
Estranjero (Unión Postal) . . . . .  
Número suelto . . . . .  
Id. atrasado . . . . .

HORAS DE DESPACHO  
Remoción de las onces de la mañana á las ocho de la noche  
y de las diez de la noche á las cuatro de la madrugada.  
Anunciaciones Desde las once de la mañana hasta las  
seis de la noche.  
TELÉFONO N.º 27  
OFICINAS: Conquistador, 30

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado.

## La casa encantada

Cuento

Aunque estuvo poco tiempo, me sobró para dar una vuelta por los pintorescos alrededores de la villa, que circundaban montañas y besaba el mar, llamándome desde luego la atención una casita muy linda, casi un chalet, semiculta en la espesura, y en pleno verano, herméticamente cerrada.

Hacia tiempo que andaba yo con ganas de adquirir una finca como aquella, sin grandes pretensiones, en una población de segundo orden y que no lo fuera de baños, pues me gusta la libertad de la vida de campo, aunque no lejos de la ciudad.

Tan buena impresión me produjo la casita y su situación, que me fui derecho á la fonda donde paraba y pregunté si aquella estaba en venta.

La hija del fondista me dijo, entre asustada y sonriente:

—Es la casa encantada, no la compre usted.

Esto me hizo entrar en curiosidad, sin participar de la semilúgubre impresión que me preguntaba había producido, porque tenía sabidas una porción de historias de casas encantadas y cuyo hechizo consistía en la fabricación de moneda falsa, los juegos prohibidos ó otra cosa peor.

—Bueno, bueno, díje; agradezco el consejo y la intención, pero quisiera conocer el encanto antes de renunciar.

—Es una explicación muy corta. En esta casa vivía un viejo solitario que no trataba ni recibía á nadie. El mismo ayudó á la construcción luego de llegado de las Américas. En esa casa se le halló muerto, al parecer de muerte natural, según certificaron los médicos. Nadie ha venido á robar su herencia. En un festamento ordenó la venta del mobiliario para pagar los gastos de su entierro y honras fúnebres, destinando el resto al pago de la contribución en cuanto alcanzase.

—¿Y alcanza todavía?

—Así parece puesto que los recaudadores no la han embargado, que se sepa.

—Pero el tribunal...

—El tribunal ocupó é inventarió el mobiliario y una pequeña cantidad de dinero; mas, en cuanto se descubrió el testamento, hecho de letra y puño del viejo, cesó de intervenir.

—Habría cláusula hereditaria, esto es, nombramiento de heredero.

—Un nombramiento muy raro. Nombró heredero á aquel que fuese á vivir solo en la casita durante un año sin abandonar un solo día, ni un solo momento. Debían dirigirse al alcalde, á quien encargó que, por orden riguroso de presentación, entregase la llave.

—¿Hacían muchos la prueba?

—Solo tres. El primero hubo desamparó á la mañana siguiente diciendo que la sombra del difunto le seguía á todas partes; el segundo... fue hallado ahogado en el estanque, sin que la justicia pudiera dar con ningún indicio ó rastro de crimen; y el tercero...

—¿Se evaporó tal vez?

—Usted lo ha acertado. Se sabe cuándo entró y no se le ha visto salir, ni se sabe si está dentro vivo ó muerto... Ya ve usted si hay motivo para creer que la casa está embrujada ó encantada.

—¿Pues yo no duermo. Yo voy.

—¿Aumentar el número de las víctimas?

—No. A adquirir en buena ley una casa y el terreno que la circunda. ¿Cómo? Esto me lo dirá un abogado. El caso debe estar previsto en el Código...

—¿Guárdese usted, caballero, de hacer tal.

—No me asustan las brujas, ni los encantos, y en cambio me gusta mucho la casita y cuanto la rodea. Con la ayuda de Dios y la justicia, será mía.

Y lo fué sin tardar mucho, de una manera que nada tenía de extraordinario.

El fondo destinado al pago de la contribución se agotó; la Hacienda puso en subasta la finca y yo fui el único postor, con la gangunta de adjudicarme por los dos tercios del precio de tasación, que fué muy bajo como reclamo de licitadores.

Confieso que no me tentó ni un momento la idea de ser el cuarto aspirante á la herencia. No creo en sortilejos, fantasmagorías, ni encantamientos, pero... Pongo puntos suspensivos porque no sé qué ponerle á ese pero. Mis lectores; en mi caso, no lo sabrían tampoco.

Ya he firmado la escritura de adjudicación y se me ha dado oficialmente posesión de lo comprado. Es mío y bien mío. Sin embargo no dejo de leer sin cómo dió estupefacción, esta carta anónima al despaclar mi correo:

«No vaya á vivir en la casa encantada.»

Esto es en invierno, y como la quiero para vernear tengo tiempo de pensarlo, sin apar ni justa fama de valiente desprecupado.

Por de pronto, mis albañiles trabajan en ella. Hay que hacer algunas reparaciones y modificaciones. Luego irán los carpinteros, plateros, decoradores, etc.

Lo cierto es que todos me han pedido buen aumento de jornal para ir á trabajar en la casa encantada. Y ¡vayan ustedes á convencer á ese gente de lugar!

Por supuesto que he ocluido cuidadosamente á mi mujer y á mi hija lo del encanto de la casa. No son ciertamente lugares, pero son muy nerviosas. Lo mismo le pasa á mi señora mamá política; pero ésta, al enterarse de que he comprado por menos de la mitad del valor, se ha puesto loca de alegría y creo que no se despondría de ella, aunque la habitasen una legión de demonios.

Las tres quieren ver el chalet, lo que no les consiento, ni autorizo hasta la conclusión de las obras.

La conclusión he dicho? Los albañiles se han ido despidiendo uno á uno, so pre

texto de no poder soportar el anatema de sus familias por haberse atrevido á trabajar en la casa encantada. He tenido que llamar á operarios de fuera con doble jornal. La ventaja de menos precio me resulta respondona.

En esto otro anónimo más breve y elocuente:

«¿Persiste usted? ¿Se arrepentirá cuando será tarde?»

A solas, examinando me parece que muy serenamente la situación (estamos ya en primavera), busco una explicación plausible, racional humana... y no la encuentro.

¿Qué mal he hecho? ¿A quién lo he hecho con la compra de la casa encantada? No puedo adivinarlo ni sospecharlo siquiera.

¿Se hacía moneda falsa en ella? ¿Se tiraba á la oreja? ¿servía de anro á algún conciliábulo de malhechores, á alguna sociedad secreta tal vez? Esta última suposición me intriga un poco y me parece ver alguna relación con la forma secreta del aviso, que debe necesariamente inspirar algún interés y no el mío.

—¿Tú no estás bien; á tí te pasa algo, me decía mi mujer, mientras disponía las maletas para el verano.

—¿Cuándo vamos? preguntaba mi hija, componiéndose al espejo.

—A ver, la finiquit repeta mi mamá política.

—Mañana iré á dar la última mano, concluí yo. No me pasa nada, mujer... Verás, verás cuánto os agradecerá á todos.

La muchacha entróme el correo. Del primer vistazo conocí la letra.

«¿Aun es tiempo? No había otras palabras en el anónimo.

«Fui, decidido á descifrar el enigma», costase lo que costase.

El chalet estaba hecho una monada. No le faltaba el más mínimo detalle. Velase desde el alto mirador el transparente estanque, cuyo fondo había hecho reconocer sin dar con huella alguna del segundo aspirante á la herencia.

Consulté el caso con el alcalde, que me pareció persona muy seria y además había intervenido en el asunto de la herencia, el embargo, la subasta y su adjudicación.

—Mire usted, me dijo. Yo no soy superstitioso, pero por nada del mundo con servaría esa maldita casa en mi poder. Preferiría venderla cuanto antes.

—¿Aun después de lo que llevo gastado en ella?

—Sí, señor, y aunque fuese el doble.

—La dificultad, suponiendo que me decidiera á venderla, sería hallar comprador.

—No me parece difícil... con pérdida.

—¿Aun á menor precio que el del remate?

—Aunque fuese por la mitad.

—¿Y los gastos que llevo hechos?

—Délos usted por bien empleados si con ellos evita la zozobra de los suyos, cuando se enteren de la voz popular.

—¿Quizás tenga usted razón exclamé al fin, vencido, arrollado por las circunstancias.

—Ye me encargo de todo...

—Tanro favor...

—Conozco persona que cargará con el muerto.

—Háblele usted sin compromiso; verá en su vista lo que resuelvo.

Resolví, es decir, resolvimos todos, una vez enterados de los antecedentes, desprenderme de la casa encantada. Sólo mi señora mamá política refunfuñó:

—¿Aquí hay gato encerrado. Algun envidioso de la gangunta.

Y ¡vean ustedes lo que son las cosas! Cuando después de muchas ideas y vendidas, ofertas y regateos, hallóse comprador, por la tercera parte de lo que me había costado, perdiendo las obras y el mobiliario, ¿saben, adivinan ustedes quién, sin comerlo ni beberlo, fué á habitar la casa encantada y á instalarse en ella con sus manos lavadas?

Pues... ¡la buena pieza del mismísimo alcalde que supo explotar á mansalva mi desprecupación...

La letra de la firma de la escritura se parecía como un huevo á otro á la letra de los anónimos...

Tentado estuve de promover contra él una causa criminal... pero los míos me disuadieron.

—Desengáñese, hijo mío, me decía mi suegra. Hay muchos que presumen de listos... y, ya ves, cualquier monterilla se la pega.

Mi suegra tenía razón y mi desencanto no tuvo límites.

## PALMA

Habiendo quedado aprobado el presupuesto de ingresos y gastos de la Carcel del partido de Ibiza para el próximo año 1912, publicamos á continuación las cantidades que han correspondido satisfacer á cada Ayuntamiento del referido partido para atender á las susodichas obligaciones.

Ibiza 1.380'93 pesetas; Formentera 494'89, id; San Antonio Abad 919'47 id; San José 849'82, id; San Juan Bautista 920'55, id; Santa Eulalia 1.028'57, id. Total 5.594'43 id.

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia ha publicado una circular dando reglas á los Ayuntamientos para la formación de los padrones de carruajes de alquiler para el año 1912.

El Presidente de la Junta provincial de Instrucción publica ha publicado una circular anunciando una nueva convocatoria para formar una lista de Maestros aspirantes á interinidades vacantes en las escuelas publicas de la provincia.

Ayer por la mañana fué curado en la casa de socorro un individuo

que presentaba algunas conclusiones por efectos de una caída.

Ayer fueron denunciados al Juzgado dos individuos por haber agredido á un individuo después de haberle sustraído con engaños unas pesetas que llevaba.

El diputado á Cortés don José Zulueta ha dirigido á las sociedades agrícolas de España una circular y una carta, en interés del Banco Nacional Agrario que se proyecta.

Para el mejor éxito de la nueva institución se recomienda á las entidades agrícolas que se ciñan en su respectivo informe á los extremos siguientes:

Condiciones apetecidas para los servicios ordinarios de Banca, Indole de las operaciones para las cuales se haya de acudir al crédito en sus distintas manifestaciones. Garantías que se pueden ofrecer al Banco. Situación excepcional en que pueda encontrarse cada comarca para la inversión reproductiva de capitales en obras públicas, industriales rurales, etc.

Las síntesis de las contestaciones que se reciban servirá para formular un reglamento general en que descansarán las relaciones del Banco con las Asociaciones agrícolas.

Esta noche, en la Plaza de la Cua rentena del pintoresco caserío del Terreno y como complemento de la fiesta infantil organizada el día 8 por varias familias veraneantes en aquel caserío, se celebrará de 7 á 9 noche, el número de polichinelas que anunciaron como uno de los números de la citada fiesta y no pudo efectuarse.

En los intermedios tocará un piano de manubrio y se soltarán globos aerostáticos.

A causa de no haber sido admitida la única proposición presentada para la subasta del dique anclado en el puerto de Mahón S. M. el Rey, de acuerdo con el Ministerio de Marina, ha dispuesto la celebración de otra subasta con carácter urgente, que se celebrará el 25 del corriente, habiéndose modificado los pliegos de condiciones.

Las proposiciones han de ser presentadas ante el Estado Mayor Central ó ante la Junta Superior del Ministerio de Marina.

Esta noche se inaugurará la temporada en el Teatro de la Juventud Republicana Radical.

Las funciones corren á cargo de la cátedra de declamación dirigida por don Francisco Fuster.

Debutará una compañía infantil poniendo en escena la pieza *Las Olivas*.

También debutará la banda de guitarras dirigida por el señor Bernat.

Ayer á pesar de haber aumentado nuestra tirada, quedó agotada nuestra edición.

Sirva esto de explicación á los que nos hicieron pedidos y á quienes solicitaron se les remitiera *La Almudaina* de ayer.

## El Baluarte del Sitjar

Hablado ayer con el Alcalde señor Alemany nos manifestó que había girado una visita de inspección á las construcciones del Baluarte del Sitjar.

Propondrá al Ayuntamiento que destine dicho local al Hospital para el caso de una invasión de cólera.

De las diferentes construcciones del Baluarte que reúne inmejorables condiciones para hospital capaz para instalar hasta cien camas se podrá ceder una al Ramo Militar para hospital, para el caso de una invasión epidémica.

Le cesión será por un plazo limitado que no excederá de unos meses salvo que circunstancias excepcionales obligaran á prorrogarla.

El Ayuntamiento destinará un individuo para que con el carácter de guardián cuide de la limpieza y conservación de las dependencias.

Ha añadido, que con la visita habían podido apreciar que sin tocar para nada el baluarte puede abrirse perfectamente la calle que pongo en comunicación la de la Concepción con el Ensanche y en su vista he ordenado al Arquitecto que haga los estudios necesarios para realizar las obras de mejora expresadas ya mediante una nueva subasta, ya ampliando lo existente del derribo de la puerta de Jesús.

## Cámara de Comercio

Sesión de ayer

Presidió don Jaime Morey y asistieron los señores Beaus, Salom, Alzamora (F.), García Orell y Esteve Sain.

En el despacho ordinario figuraban: un oficio del Juzgado municipal del distrito de la Catedral interesando la manifestación de sí en las compras y ventas de las madeiras la medida legal ha sido el metro cúbico

ó el lineal y que nunca se ha hecho por peso.

A petición del señor Viceconsul frances se le facilitaron datos de existencia de mantecas y de cerdos para la exportación.

Correspondiendo á la invitación del Ilmo. señor Director General de Comercio Industria y Trabajo, se acordó presentar las siguientes observaciones al proyecto de Reglamento de Cámaras:

«La Cámara de Comercio de Palma de Mallorca, cumpliendo el encargo de V. S., que agradece, tiene la honra de manifestarle que, facilitando á los autores del proyecto de Reglamento de Cámaras por el acuerdo de su trabajo, se permite hacer las siguientes observaciones por si se consideran pertinentes:

«1.ª La simplificación del procedimiento electoral, autorizando el voto escrito con garantías de autenticidad y estableciendo el Colegio único en la Cámara respectiva.

«2.ª La declaración expresa de que el 2 por ciento del impuesto de utilidades de las Compañías comprendidas en la tarifa 3.ª, corresponderá á las Cámaras en cuyo territorio se realicen, para lo cual se prorrogará según los datos de la contabilidad, por comarcas ó por Cámaras.

«El reparto por comarcas se hará á la vez entre sus Cámaras, de común acuerdo.»

Dióse cuenta de un oficio del Fiel Contraste de Pesas y Medidas manifestando que recusa la información de esta Cámara respecto de su gestión y que se ha dirigido á los Tribunales de justicia. Se acordó pasarlo á la Comisión nombrada con la última sesión, compuesta de los señores Castañer, Alzamora y Palós, á los efectos oportunos.

Se levantó la sesión.

## Audiencia Señalamiento

Para el día 20 del actual está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Miguel Lladó Mesquida, acusado del delito de lesiones.

Representará el ministerio público el Teniente Fiscal señor Lara.

El procesado estará defendido por el Abogado don Joaquín Pascual.

## Del Ejército

Destinos.—El Teniente Coronel de Artillería don Carlos Pérez y López de Robredo, de la Comandancia de Mallorca, al tercer Depósito de reserva de Artillería.

Material de Artillería.—El Rey (q. D. g.) ha tenido á bien aprobar el acto y presupuesto, importante 4436 pesetas, formados por la Junta facultativa del Parque de la Comandancia de Artillería de Mallorca, para llevar á cabo la construcción de 40 empaques obturadores para cargos de O. H. S. de 24 centímetros C. C.

## Medidas sanitarias contra el cólera

Leeimos en un periódico de Mahón:

«El vapor correo «Monte Toro», procedente de Barcelona, no ha entrado esta mañana en el puerto de Ciudadela, porque al estar á la vista se ha hizado una bandera diciéndole pasase de largo.

Según noticias fidedignas las prohibiciones de la escala ha dimanado del señor Alcalde de aquella ciudad; aunque ignoramos la causa, supone nos que obedece á higiene sanitaria.»

«El miércoles á las ocho de la noche entró en este puerto, fondeando en aguas de la isleta de la Cuarentena, el vapor noruego «Ceylon» de la matrícula de Bergen, procedente de Torre d'Anunciata (golfo de Nápoles).

Dicho buque ha hecho la travesía desde su punto de procedencia á este puerto en dos días y medio de navegación.

Vista la ausencia de enfermos á bordo el mencionado barco, está comprendido en la disposición sanitaria que determina se le someta á una observación por unos días.»

A las siete de la mañana de ayer, entró en el puerto el vapor *Rey Jaime II*, correo de Barcelona y á las siete y media lo efectuaba de Argel, el vapor *Miramar*, quedando ambos fondeados en la cuarentena.

Inmediatamente pasaron á bordo de los mencionados buques los médicos de Sanidad señores Berga y Aguiló y el secretario señor Bosch.

Una vez concluida la desinfección del *Miramar*, fué admitido á libre plática á las doce y el vapor *Rey Jaime II*, á las tres de la tarde.

El vapor *Bellver*, correo de Marsella, continuaba anoche en observación.

Se le dará entrada esta mañana.

## Junta provincial de Instrucción pública

Ayer á las doce se reunió esta Junta bajo la presidencia del señor Gobernador civil de la provincia tomando los siguientes acuerdos:

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Se entró la Junta de que se hallan vacantes las escuelas de niños de Deyá y Algaida, como igualmente de que don Francisco Escandell ha tomado posesión, de la escuela pública de Orient.

Se acordó que pasara á informe de la Junta local de Instrucción pública la solicitud del maestro de Santa Eulalia que solicita licencia por enfermedad.

Se acordó de haberse instalado en Portocolom la Colonia Escolar de niñas que dirige doña Paula Cañellas y de que por el Rectorado de la Universidad de Barcelona se ha concedido el primer período de cuatro meses de observación á don Juan Trina Mas.

Igualmente se dió por enterada de que la maestra de Luchmayor doña Antonia Riera suplica que se obligue al Ayuntamiento de Santanyá á abonarle las retribuciones de cuando ejerció en aquel pueblo.

Y se levantó la sesión.

## De Sociedad

Por tratarse de artistas muy conocidos aquí, trasladamos á continuación las siguientes líneas que encontramos en un periódico de Madrid:

«Francisco Morano hará toda la temporada de otoño en el teatro Principal, de San Sebastián, donde debutará á mediados de Octubre.

Va con él, en concepto de primera actriz, la inteligentísima Amparo Villegas.»

Ha ingresado en la Escuela de Caminos, Canales y Puertos nuestro paisano don Darío Somoza Fluxá.

Ha llegado á esta procedente de Mahón en uso de licencia por enfermo el sargento del Regimiento Infantería de Mahón número 63, don Luis Billón Estelrich.

En el vapor *Rey Jaime II* llegaron ayer de Barcelona, don Joaquín Gual de Torrella é hijo, don Eduardo Crespo, don Andrés Lupo y señora, don Leandro Ximenes, don Buenaventura Santigosa y don José Montaner.

De Argel llegaron ayer en el vapor *Miramar*, don Jaime Civerd y don Francisco Dols.

Se ha despedido de nosotros el ilustrado médico francés Dr. Chabanex, quien se dirige á su país natal después de pasar una larga temporada entre nosotros.

Sentimos la separación de tan distinguido amigo.

Ayer regresó á Palma después de un largo viaje por el extranjero nuestro estimado amigo don Matías Morey acompañado de su distinguida señora.

En el vapor *Miramar* salieron anoche para Barcelona don Enrique Posa, don Pedro Ventura é hijo, don Agustín Jaume y señora, don Juan Sureda, don Bartolomé Riera, don Eduardo Nouvilas, don Antonio Piña, don Rafael Ramis, don Miguel Vila, don Juan Salom y don Antonio Cladera.

También se embarcó en dicho buque nuestro querido amigo y colaborador don Miguel Sarmiento acompañado de su distinguida señora.

## Incendios en los pueblos

Comunican de Montuiri que se declaró un incendio en el predio *Son Vanrell*, de aquel término municipal propiedad de don Juan Ferrando Obrador.

El fuego se inició en un espacioso depósito, en el que había depositados 1200 kilogramos de ajos, 800 de paja; además perecieron asfixiadas 25 aves de corral.

Las pérdidas materiales causadas se calculan en 450 pesetas.

El fuego fué casual.

En Algaida ocurrió otro incendio en el predio «Stany», propiedad de don Guillermo Sastre.

El fuego se inició en la cochera de la casa, quemándose un carro, un carrerón y otros arcos de labranza.

Las pérdidas materiales se calculan en 700 pesetas.

En Campos ocurrió otro incendio en la calle de la Bola.

El fuego se inició en el primer piso de la casa, quemándose 150 quintales de paja y varios muebles.

Los daños materiales causados ascienden á 200 pesetas.

## DIPUTACIÓN

Ayer á las doce y media se reunió la Diputación en sesión extraordinaria, bajo la presidencia de don Antonio Barceló, asistiendo los diputados Sres. Alcover, Estades, Pons, Llobera, Massanet, Morales, Pou, Felju, Victory, Sureda y Amer.

Abierta la sesión, se dió cuenta de la circular publicada por el señor Gobernador convocando á la Corporación para declarar la vacante que por fallecimiento dejó don Joaquín F. de Puigdorffila.

El señor Barceló usó de la palabra diciendo que la convocatoria indicaba el desagradable y triste motivo de la reunión.

La grave enfermedad que padeció nuestro estimado compañero el señor Puigdorffila, de la que tuvo que ocuparme con sentimiento en una de las últimas sesiones semestrales tuvo un fatal desenlace, pues el señor Puigdorffila falleció el 9 de Julio último, habiendo desempeñado el cargo de Diputado 23 años ó sea desde el año 1884.

Durante este tiempo desempeñó los cargos de Presidente y vicepresidente de la Diputación y de vice presidente de la Comisión, demostrando siempre un extraordinario celo en pro del servicio y un acendrado cariño hacia los establecimientos de beneficencia.

La prestigiosa personalidad del señor Puigdorffila, dijo, tenía tanto relieve, era tan conocida y apreciada que creo escusado detallar sus merecimientos y aun que la Diputación se asoció ya al duelo, creo en mi deber aprovechar la oportunidad de hallarnos reunidos por primera vez después de la pérdida que lamentamos, para dedicar un respetuoso tributo de consideración y afecto, interpretando sin duda el sentimiento de todos los señores Diputados, á la memoria del caballero é inolvidable compañero y amigo, que deja en la Diputación un hueco muy difícil de llenar y entre todos nosotros un recuerdo imperecedero.

Los señores Amer y Pou se adherieron en un todo á las palabras del señor Barceló.

Seguidamente se declaró la vacante de un diputado por el distrito de Inca y se acordó comunicar el acuerdo al señor Gobernador civil de la provincia.

Y no figurando en la convocatoria más objeto que el expresado, se levantó la sesión.

## Crucero alemán en Palma

Ayer á las doce, el comandante del crucero alemán «Vineta», acompañado del señor consul de dicha nación, devolvió la visita á las autoridades de marina, militar y civil.

Al ir al gar á la Capitanía General, hizo los honores, un pelotón de infantería, al mando de un oficial.

Ayer tarde á las cinco y en la lancha automóvil de Sanidad pasaron á devolver la visita que les había hecho por la mañana el comandante del crucero alemán «Vineta», el gobernador civil señor Laserna y el alcalde señor Alemany.

También se embarcaron en la misma lancha, con objeto de devolverles de nuevo la visita, el coronel de infantería señor Carlos, el capitán del mismo cuerpo señor Coll y el secretario intérprete de Sanidad señor Bosch.

El buque alemán «Vineta», surto en nuestro puerto, que tenía que realizar un crucero por el Mediterráneo, lo ha suspendido á causa del estado sanitario de Italia.

Se dirigirá á las Indias.

## El señor Maura en «La Peña»

Como ya adelantamos, ayer, al atardecer, visitó el casino «La Peña» el jefe del partido conservador don Antonio Maura.

Nuestro ilustre paisano que juntamente con el señor Marqués de Ibarra, el hijo de este y el señor Rovira regresaba de una excursión á Soller, Miramar y Valldemosa, á consecuencia de haber sufrido el automóvil una ligera panne al llegar á la calle de los Olmos dirigióse desde este sitio al Circulo Conservador á pie.

Su llegada fué saludada con una nutrida salva de aplausos.

En la Peña hallábase congregada la plana mayor del partido, en Mallorca y gran número de socios deseados de estrechar la mano al ilustre jefe del partido conservador.

Ante él desfilaron todos los asistentes, conversando el señor Maura con muchos de ellos.

Luego, en la terraza del casino permaneció largo rato acompañado de buen número de socios.

Uno de nuestros redactores tuvo ocasión de preguntarle al señor Maura, si el telegrama recibido anteanoche de Madrid referente á una supuesta carta escrita por él al Monarca tenía fundamento, manifestándole el jefe del partido conservador que la noticia comunicada era un verdadero infundio.

Á última hora visitó también el casino de «La Peña» el Sr. Marqués de Ibarra.

A eso de las nueve el señor Maura se retiró del casino tributándosele una despedida entusiasta como el recibimiento resonando muchos aplausos y vivas.

# MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, clacínada, pesada es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Útilísima en la estitiquie habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.  
Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

## Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

### Entradas

A las cuatro y media de la madrugada, de Mahón, vapor "Isla de Menorca", con la correspondencia, 35 pasajeros y carga.  
—A las siete de la mañana, de Barcelona, vapor "Rey Jaime II", con la correspondencia, 92 pasajeros y carga.  
—A las siete y media de la mañana, de Argel, vapor "Miramar", con la correspondencia, 30 pasajeros y carga.  
—De Cartagena, bergantín goleta "Francisca Antonia", con cebada.  
—De Cartagena, balandra "María", con carga general.

### Salidas

Para San Felu de Guixols, Yatch alemán "Nordern", con su equipo.  
—A las seis y media de la tarde, para Barcelona, vapor "Miramar", con la correspondencia, pasaje y carga.  
También quedaron despachados:  
Para Barcelona, el pallebot "Bet'ra", con carga general que debía salir anoche.  
—Para Marsella, vapor "Mallorca", que saldrá este mañana.  
—Para Mahón, vapor "Isla de Menorca", que saldrá esta tarde.  
—Para Barcelona, vapor "Rey Jaime II", que saldrá esta noche.  
—Para Cabrera, vapor "Ciudad de Palma", que saldrá mañana.  
Para Santa Pola, land "San Juan Bautista", con efectos.  
—Esta mañana es esperado de Barcelona, el vapor "Balear".

## CULTOS

### Para hoy

#### Jubilos de Cuarenta Años

Concluyen en la Iglesia de la Hermandad de San Francisco en honor de la Imposición de las Llagas de dicho Santo Padre: Exposición a las siete y media cantada en la Iglesia de la Hermandad; a las diez, en la Iglesia de San Francisco, Tercia y Misa mayor cantada con sermón panegírico por el R. P. Miguel Cerda, Teatino, por la tarde a las cinco los actos de coro, rezos de la Corona, Trisagio cantado por el pueblo, último sermón del Triduo, ejercicio de la adoración de las Llagas, procesión, Te Deum, bendición y reserva de S. D. M.

Empiezan en San Felipe Neri dedicadas a Nuestra Señora de los Dolores: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa Mayor con sermón por el R. P. Nicolas Reus, del Oratorio; al anochecer, después de rezada la Corona de los Dolores, se practicará el ejercicio indulgencia en honor del Corazón afligido de María y después la reserva de S. D. M.

### Otras funciones

En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el R. Don Juan Alcover, Pbro.

En el Oratorio de la Misericordia, fiesta en honor de los Dolores gloriosos de Nra Señora: A las diez y media Misa mayor solemne con exposición y sermón por el R. D. Antonio Literas, Vrio. de Sta. Cruz por la tarde a las seis y media Corona dolorosa, exposición, meditación, ejercicio en honor del Corazón afligido de María y reserva del Smo. Sacramento.

En St. Clara, fiesta en honor de la Sta. Faz: A las diez Misa mayor solemne con sermón por el R. D. Bartolomé Juan Coll, Rector de San Rapiña, por la noche con clusión del Triduo.

En Montesión, a las siete y media, misa de Comunión general para los Seglares Católicos, jóvenes del Patronato Obrero y Madres Cristianas; durante la misa se cantará el himno del Congreso; Encarístico de Madrid; por la noche, a las siete, exposición, Rosario, ejercicio a S. José, sermón por el R. P. Guillermo Vives, S. J., reserva y canto final al Patriarca S. José.

En el Socorro, a las siete y media misa de Comunión general para los Cofrades y devotos de Nra. Sra. de los Desamparados.

En Capuchinos, reunión mensual de la V. Orden Tercera; a las siete y media misa de Comunión general con plática propiamente por el R. P. Fidel de S. Acisclo; durante la misa, la Capilla Sacra cantará escogidos motetes; por la tarde a las cinco y media, se reunió a la Congregación para la Conferencia, según previene la Sta. Regla; a las seis se expone el Santísimo, luego Rosario, Trisagio popular cantado por dicha Capilla, sermón por el P. Director de la Hermandad, bendición, reserva y adoración de la Reliquia del Seráfico Patriarca.

Todos los actos expresados serán en sufragio del alma del que fué su hermano y miembro de la Junta Directiva D. Jaime Mayol.

### Visita a la Corte de Marit

A Nra Sra. de los Desamparados en el Socorro.

### Para mañana

#### Jubilos de Cuarenta Años

Continúan en San Felipe Neri dedicadas a Nuestra Señora de los Dolores: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; al anochecer como el día anterior.

### Visita a la Corte de Marit

A Nuestra Señora del Buen suceso en S. Nicolás.

### Santoral

Hoy.—Los Dolores gloriosos de Nuestra Señora; la Imposición de las Llagas de San Francisco de Asis fundador y san Pedro de Arbúes mártir.  
Mañana.—Santo Tomás de Villanueva arzobispo de Valencia.

Las enfermedades epidémicas se evitan tomando en las comidas el agua del valle de Vichy

**FUENTE SAINT-LOUIS**

St Yorre cerca de Vichy (Francia)

Estómago—Hígado—Diabetes

# TELEGRAMAS

## MANIFESTACIONES DE CANALEJAS

Madrid 16 a las 18

En Bilbao se restablecerán los servicios públicos.—Inquietud en Barcelona y Zaragoza.—Reunión de agitadores en Badajoz

El señor Canalejas al recibir esta tarde a los periodistas nos dijo, que hoy se restablecerán en Bilbao los servicios públicos cueste lo que cueste.

Añadió que hoy se había dado una carga suave a los huelguistas de Bilbao, no habiéndose registrado heridos.

Se apretará cuando precise para mantener el orden público de aquella población.

Manifestó que el conflicto de Bilbao está en mala situación, no vislumbrándose solución para arreglarlo.

En Barcelona y Zaragoza se nota cierta inquietud entre los elementos avanzados.

Si se extiende la huelga de Bilbao a los servicios públicos, que hoy deben restablecerse, se apretará lo que sea necesario para que dichos servicios se lleven a cabo.

En Badajoz han celebrado una reunión los agitadores de Bilbao con los obreros de aquella población para persuadirles de secundar la huelga. La reunión ha sido secreta, habiéndose celebrado en una bodega.

Los agitadores no vieron satisfechos con desos, pues los obreros de Badajoz no hicieron caso a las excitaciones que les hicieron para secundar a los huelguistas de Bilbao.

Nombramiento de Fiscal del Supremo.—Bombardeo de nuestros buques.—Conferencia con Azcárate

Añadió el Presidente del Consejo que el Monarca se quedará hoy en Madrid y que al mediodía firmó un Real decreto nombrando Fiscal del Tribunal Supremo a don Andrés Tormos, que en la actualidad era Teniente Fiscal de tan alto tribunal.

El señor Tormos no ha estado nunca afiliado a partido político alguno.

Manifestó el señor Canalejas que nuestros buques de guerra bombardearon las inmediaciones del río Kert y que según noticias recibidas de los Comandantes de los buques el bombardeo había causado muchos daños.

Las negociaciones diplomáticas siguen su curso.

Agregó el Presidente que hoy vería al señor Azcárate Presidente del Instituto de Reformas Sociales para hablarle de la huelga de Bilbao, pues siempre el señor Azcárate ha prestado buenos servicios a la causa del orden.

Los republicanos y las huelgas.—Mitins contra la guerra

Un periodista de los que estaban presentes, al hablarles el señor Canalejas les dijo; se han señalado los republicanos en el arreglo de las huelgas como Azcárate, Pedregal y Pi Arzuaga, a lo que le replicó el señor Canalejas. Otros hacen lo contrario! Además aquellos trabajaron en unión de los diputados monárquicos.

También le dijo otro periodista que se organizan mitins para protestar de la prohibición del Gobierno de celebrar mitins contra la guerra, a lo que replicó el señor Canalejas que lo sabía, pero que no los permitiría porque así hablarían de lo que se les tenía prohibido. Me creerán tanto pero no lo soy tanto.

Noticia oficial del bombardeo.—Disparos certeros.—Simulacro de desembarco.—Tiroteo sin desgracias

Nos dijo el señor Canalejas que se había recibido un telegrama oficial del Comandante general de la escuadra en el que se dice que el "Pelayo" y el "Cataluña" bombardearon los poblados visibles de la cabila de Beni-Said.

Dichos poblados han sido duramente castigados por los certeros disparos, batiendo por la tarde la costa de Alhucemas, proponiéndose

batir hoy los poblados de Poniente de dicha Plaza.

El "Pelayo" hizo un simulacro de desembarco en los poblados de Tenraman cañoneándolos.

Anoche fueron tiroteadas las compañías del Regimiento de Ceriñola en el poblado de Idrill-Eideru.

El tiroteo no revistió importancia no causando bajas a nuestras tropas.

## HUELGAS Y TRABAJOS REVOLUCIONARIOS

Madrid 15 a las 24

### Próxima huelga

Según noticias de San Sebastián, se han reunido las sociedades obreras federadas acordando por 97 votos contra 74 secundar la huelga general, y no declararla hasta que la Federación lo crea oportuno.

### La huelga de Málaga

Dicen de Málaga que de los 900 «esquirols» que trabajaban en el muelle, acudieron hoy al trabajo 102.

Los almacenes están vigilados por la Benemerita para evitar las coacciones de los huelguistas, que tratan de ejercer sobre las mujeres que trabajan en dichos almacenes.

No circulan los tranvías, habiendo sido apedreados uno ellos antes de suspenderse el servicio.

Madrid 16 a las 18

Declaraciones de Barroso.—Las huelgas en Bilbao, Zaragoza y Málaga

El ministro de la Gobernación señor Barroso nos ha dicho a los periodistas que en Bilbao a las nueve de la mañana comenzó a circular un tranvía guiado por militares y escoltado por fuerzas de caballería, sin ningún incidente y luego comenzó a normalizarse la circulación de los tranvías con tranquilidad, lo que da ya otro aspecto a la población.

El Capitán General dice que el conflicto de Bilbao presenta mejor cariz.

De Zaragoza, añadió Barroso, según las noticias recibidas, entraron muchos obreros al trabajo, abandonándolo enseguida, quedando planteada la huelga, la que hasta ahora presenta aspecto pacífico.

De Málaga, continúa Barroso, los huelguistas pretendían celebrar una gira por haber terminado la huelga, pero después han preferido entrar al trabajo, como así lo han hecho.

## LOS SUCESOS DE MELILLA

Madrid 15 a las 24

La ocupación de Tazza

Desde París comunican que se prepara una expedición para ocupar a Tazza con las tropas francesas que marcharán simultáneamente.

Madrid 16 a las 18

Salida de fuerzas.—Soldados contentísimos

El ministro de la guerra general Luque dijo que no ocurría novedad en Melilla.

Añadió que a las 12'15 ha marchado a Córdoba el batallón de Llerena, habiendo sido despedido en la Estación por el Capitán general, autoridades y bastante público, manchando los soldados contentísimos.

Vapor-correo agredido por los moros.—Sin consecuencias

Comunica el comandante del Peñón de la Gomera que el vapor correo Sevilla al pasar por el Morro Nuevo de Alhucemas fué agredido por cuatro descargas de los moros sin consecuencias.

Desembarco de una compañía de Administración Militar

El Comandante de Marina de Melilla telegrafía que fundó en la rada el cañonero «Marqués de la Victoria» desembarcando una compañía de Administración Militar.

Telegrama del comandante de la escuadra.—Simulacro de desembarco

En el ministerio de Marina se ha recibido un telegrama del Comandante de la escuadra dando cuenta de un simulacro de desembarco realizado en las costas de Alhucemas.

La operación se verificó con éxito completo, protegida por el cañoneo de los buques, regresando las fuerzas a bordo sin ningún incidente.

## COTIZACIONES

Madrid 16 a las 18

Interior contado. . . . . 83'65  
Interior fin de mes. . . . . 83'60  
Amortizable, 5 p E. . . . . 100'90  
Amortizable nuevo. . . . . 93'00  
Banco de España. . . . . 445'00  
Compañía Tabacalera. . . . . 296'00  
Francos. . . . . 8'85  
Libras. . . . . 27'38  
Exterior. . . . . 91'85

## NOTICIAS SUeltas

Madrid 15 a las 24

### Visita de las escuadras francesas

Comunican de París que el ministro de Agricultura se encuentra en Portvendres para preparar las fiestas con que ha de celebrarse la próxima visita de las escuadras francesas con las cuales va también el ministro de Marina.

### La salud pública

En Extremadura se han declarado frecuentes casos de enteritis aguda, causando entre el vecindario la natural alarma por los caracteres propios de dicha enfermedad.

### Epidemia variolosa en el ganado

Las noticias sobre la existencia de la epidemia variolosa entre el ganado en el partido judicial de Trujillo han sido confirmadas.

Ha salido para reconocer el ganado el inspector provincial de veterinaria a fin de adoptar sobre el terreno las oportunas medidas para combatir la enfermedad.

### Concejales absueltos

Se ha dictado sentencia absoluta en la causa instruida contra el Alcalde y concejales de Algemesi por el asunto del arrendamiento del impuesto de consumos de aquel pueblo, conforme pedía el letrado defensor, don Manuel Simó.

MENCHETA

## NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 16 a las 17

La escuadra francesa maniobrando.—Llega hasta la bahía de Rosas

Portvendres.—Ayer tarde la escuadra francesa maniobró en estas aguas, a presencia del ministro de Marina M. Delcassé y del ministro de Agricultura M. Pams que se encuentra en esta población preparando las fiestas que han de celebrarse en honor de los marinos franceses.

La escuadra en sus maniobras llegó hasta la bahía de Rosas.

Ordenando activar las reparaciones del «Panther»

Kiel.—Se han dado las oportunas órdenes por parte del Gobierno alemán encaminadas a activar las reparaciones que se llevan a cabo en el crucero Panther, a fin de que dicho buque pueda marchar de nuevo a Agadir.

### Fantasías del «Gil Blas»

París.—El periódico «Gil Blas» afirma que España cede a Alemania las islas Canarias.

Nadie sin embargo da crédito a tal noticia.

### Sobre la respuesta de Francia

Berlin.—El «Kölnische Zeitung» en una nota oficiosa dice que la respuesta de Francia respecto al asunto marroquí, ha producido buena impresión en Alemania y que después de algunas nuevas observaciones por parte de esta se podrá llegar a un acuerdo.

### Cabalgata grotesca.—Colisiones

Berlin.—Los estudiantes de esta capital han organizado cabalgatas en la que eran llevados monigotes grotescos para satirizar el Congreso socialista.

Otros han paseado por las calles de esta ciudad, perros cubiertos con banderas rojas.

Tales burlas han dado lugar a varias colisiones.

### La prensa francesa optimista

París.—Toda la prensa de la mañana más tarde, después de la res-

**CUEVAS DELS HAMS.—MANACOR** Las más suntuosas y ricas en bellezas de la isla.—Iluminadas con luz eléctrica.—Ida y vuelta en un mismo día.—Carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una a dos personas 5 pesetas y 2'50 por cada persona de aumento

## El renombrado LICOR VERDAD

Se recomienda por sí mismo por el gran éxito alcanzado como aperitivo y estomacal.—Pídense en todos los buenos establecimientos.—Fabricante: Pedro J. Esbarranch, Santo Cristo, 4, Palma.

**Optica NORTE-AMERICANA**  
Cristales para todas las anomalías de la visión según receta de los señores Oculistas  
**Cristales Roca y demás clases—COMPOSTURAS**  
No equivocar esta casa  
**ISIDORO LASSALLE HIJO**  
**25 Calle BROSSA**  
ARTICULOS 1.ª CALIDAD \* PRECIOS REDUCIDOS

puesta dada por Francia, muy optimista acerca de la solución del conflicto franco-alemán, hasta el punto de abrigar la creencia de que antes de final de mes se habrá venido ya a un acuerdo con Alemania.

### Stolypine mejora

Petersburgo.—El Presidente del Consejo de Ministros de Rusia, M. Stolypine, agredido ayer en el teatro de la Opera de Kiew por el notario Bagroff, ha experimentado mejoría de las heridas recibidas.

Acuerdo de los representantes de los sindicalistas.—Oposición a la guerra.—Manifestación antimilitarista

París.—En una reunión celebrada por los delegados de los Sindicatos de París se ha acordado declarar que la situación se ha vuelto peligrosa gracias a las ambiciones de los capitalistas, y que el deber de los proletarios es oponerse por todos los medios a la guerra.

Parece que organizarán además una manifestación antimilitarista.

**CORRESPONSAL**

## NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 16 a las 18

### Propaganda conservadora

Mañana por la tarde tendrá lugar en San Cugat de Vallés un meeting de propaganda conservadora organizado por el Comité de dicho pueblo de acuerdo con el de Sabadell y bajo los auspicios del Centro Monárquico Conservador de Barcelona.

A este meeting seguirán otros en las principales poblaciones del distrito que serán preparatorios de la reunión magna de comités que tendrá lugar en Sabadell a principios del próximo Octubre.

«Meeting» de protesta contra Canalejas

Hoy a las diez de la noche tendrá lugar en el Ateneo Democrático del distrito 7.º un meeting organizado por la Sección política de la Juventud F. N. R. para protestar contra la política de Canalejas.

Tomarán parte algunos individuos de la Juventud Socialista y otros de la Federación Nacional Republicana.

### Radicales que se ausentan

Entre ayer y hoy se han ausentado de Barcelona significados radicales.

Su marcha se ha relacionado por muchos con las circunstancias que atraviesa el orden público.

### Cuchilladas a una mujer

Esta mañana, en la calle del Mediodía un individuo llamado Mario Capriani, de 46 años de edad tuvo una cuestión por intereses con su amante Antonia Berges, de 59 años de edad.

A consecuencia de esta discusión le dió el italiano a su amante cuarenta y cinco cuchilladas.

La dejó en estado gravísimo.

A los gritos que daba la herida, acudió una pareja de policía que detuvo al agresor.

### La Solidaridad Obrera y los huelguistas de Bilbao

Mañana se celebrará un mitin en el Teatro de la Marina convocado por la Solidaridad Obrera al objeto de tratar de la huelga de Bilbao.

Se decidirá la forma como se ha de ayudar a los huelguistas bilbaínos y también a los obreros que se han declarado en huelga en otras poblaciones.

### Contra una línea férrea

Anoche del puente de la calle de Fernando Duro, de la barriada de Sans, fueron arrancados los rema-

tes de los adornos de piedra y arrojados a la vía, suponiéndose con intención criminal.

Por bajo de dicho puente pasa la línea férrea de Tarragona.

Ignórase el autor de tan bárbara hazaña.

Gracias a la vigilancia habitual de los empleados del ferrocarril se ha evitado un accidente lamentable.

No se sabe si se trata de un acto de sabotaje.

**CORRESPONSAL**

## Espectáculos

### Teatro Urbs

Todos los días escogido y variado programa de cine.  
Entrada general 0'10 ptas.

### Teatro La Protectora

Todas las días función de cinematógrafo con variado y escogido programa.  
Entrada general 10 céntimos

### ARHEOL ASTIER LEJITIMO

Farmacia Central, Jaime II, 21

Practicante de farmacia, que esté enterado del despacho se necesita, en la Farmacia de J. Miró, Colón

**INSTALACIONES ELÉCTRICAS PARA ALUMBRADO Y TIMBRES EL AGUILA—Brossa, 30**

## ACADEMIA BALEAR

B chilletterat—Internado  
SAN FELIC, 12

**SE OFRECEN** varias habitaciones independientes con ó sin muebles, a familia que desee casa para posada, ó también para dos estudiantes que quieren vivir como en familia.

### Máquinas Pfaff

para coser, bordar y zurcir medias  
Antigua casa BANQUE, COLON, 34

## RELOJERIA ALEMANA

**GUILLERMO KRUG**  
Gran surtido en relojes de bolsillo y pared.—Composturas a precios económicos.  
COLON, 40 Y 44  
PALMA DE MALLORCA

## Clorosis Anemia

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones constitutivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tónicos-Reconstituyentes, que es el

## Dinamógeno

**SAIZ DE CARLOS**, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco a poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay.

Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, a la vez que inofensivo, para ayudar a su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el **Dinamógeno**, que además cura el raquitismo y linfatismo.

Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía y para el enflaquecimiento, pues activa la nutrición.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID  
Se remite folleto a quien lo pida.

Tip.-It. Anenzual y Munaner